

**GONZÁLEZ BELTRÁN, Jesús Manuel y GARCÍA GONZÁLEZ, Francisco** (eds.) (2022). *¿Destinos inmóviles? Familias, estrategias y cambio generacional en España y América Latina (siglos XVI-XIX)*. Granada: Comares, 320 pp. ISBN: 978-84-1369-454-2.

Esta obra colectiva es fruto del Seminario Internacional «Familia, estrategias de poder y cambio generacional en España y América Latina (siglos XVIII-XIX)», celebrado en 2021 y auspiciado por los proyectos de investigación «Familias, trayectorias y desigualdades sociales en la España centro-meridional, 1700-1930» (HAR2017-84226-C6-2-P) y «Familia, dependencia y ciclo vital en España, 1700-1860» (PID2020-119980GB-I00). En ella participan investigadores de España, Brasil, Argentina, Chile y México. Partiendo de la renovación de la Historia de la Familia, plantea un enfoque novedoso sobre las trayectorias familiares que pone el énfasis en el papel de las desviaciones y la contingencia frente al imaginado inmovilismo que presidió a la familia como estructura social en el Antiguo Régimen. Si la historia serial incidió en las recurrencias, el estudio de casos, empleado como opción metodológica alternativa por los autores de este libro, evidencia la existencia de trayectorias singulares que se apartan del modelo establecido y lo matizan.

El método del estudio de casos es, sin embargo, inscrito en la larga duración. El análisis de trayectorias familiares a lo largo de varias generaciones sucesivas permite así comprobar cómo las estrategias de reproducción se vieron condicionadas o modificadas por el azar,

la eventualidad y los cambios producidos en el escenario histórico. La obra surge, de este modo, de la intersección entre diversas corrientes y tendencias historiográficas, como la historia de la familia, la demografía histórica, la sociología, la antropología histórica, la microhistoria y la historia de género. Ello favorece una aproximación interdisciplinar rica en enfoques y matices que se extiende a diversos espacios tanto peninsulares como de la América colonial.

Aunque los estudios de casos aplicados a la historia de la familia no constituyen a estas alturas ninguna novedad, pues cuentan ya con una larga tradición historiográfica, la mayor aportación de esta obra radica precisamente en este singular enfoque, que trata de responder a preguntas fundamentales sobre el papel, determinante o no, de las estrategias en la modulación de las trayectorias familiares e individuales, así como sobre el lugar que correspondió, dentro de estas estrategias, a la contingencia y a las variables de naturaleza coyuntural.

El primero de los trabajos incluidos en el libro, firmado por Juan Pablo Ferreiro, está dedicado a los apellidos, las filiaciones y el patrimonio en el Jujuy colonial del siglo XVII. Partiendo de un análisis de larga duración, este estudio plantea cómo la transmisión del apellido por vía patrilineal en la sociedad jujeña, con un carácter filiatorio, arranca de las últimas décadas del siglo XVII y está condicionada por los fenómenos vinculatorios de la propiedad y la elitización de los cargos públicos, así como por el incremento del control eclesiástico sobre la población. El trabajo queda previamente contextualizado mediante

la caracterización de la sociedad colonial de Jujuy, en la que, previamente, el uso del apellido, indicativo en mayor grado de la procedencia geográfica que de la pertenencia a un linaje, se restringía a la élite colonial de conquistadores y fundadores de poblaciones.

A continuación, Jesús M. González Beltrán y Guadalupe Carrasco González llevan a cabo una minuciosa reconstrucción a lo largo de varias generaciones de la trayectoria de la familia Vizarrón, de origen navarro e instalada en El Puerto de Santa María desde el siglo XVII. El análisis de esta familia permite a los autores dilucidar tres cuestiones, planteadas como objetivos principales del trabajo. En primer lugar, comprobar la existencia de estrategias de reproducción social, catalizadas en torno a la consecución de la nobleza, los enlaces matrimoniales y la fundación de mayorazgos. En segundo lugar, verificar la adaptabilidad de dichas estrategias, lo que en efecto tuvo lugar por la falta de descendencia del linaje por vía masculina. En tercer lugar, analizar la conflictividad familiar derivada de la materialización de tales estrategias, concretada en torno a las distintas posiciones mantenidas sobre si llevar a cabo matrimonios endogámicos o exogámicos, a las disputas por la posesión de los vínculos y al reparto de la herencia. El estudio constituye un magnífico ejemplo ilustrativo de las intenciones generales que animan al conjunto de la obra.

Ana Scott aporta, a su vez, el estudio de la familia Ferreira Leitão, una de las más ricas y principales de Porto Alegre, al sur del Brasil colonial portugués, en los siglos XVIII y XIX. La trayectoria

del patriarca de esta familia, el capitán Antonio Ferreira Leitão, le llevó de marinero y comerciante a poderoso hacendado, posibilitando una carrera de ascenso social que incorporó estrategias como el matrimonio calculado con miembros de la élite terrateniente y mercantil, el acceso a cargos públicos, la utilización del celibato eclesiástico y la construcción de redes de parentesco ficticio que posibilitaron la expansión de la capilaridad de la familia en diversos ámbitos sociales y de poder. De esta forma, la familia trató de *vivir bajo la ley de la nobleza* y conformar una *amalgama de individuos* que ejerció su influencia en la demarcación social de los Ferreira Leitão en Porto Alegre y más allá. Como en otros casos estudiados, sus estrategias familiares tuvieron que incorporar modificaciones y adaptaciones derivadas de la incertidumbre y la contingencia de eventos imprevistos, como los *accidentes de la demografía*.

En el caso de María López y Antonio Presedo, de la Universidad de Vigo, el caso de estudio seleccionado es el de los Cisneros, condes de Ximonde. Instalado también en la larga duración, ambos autores llevan a cabo un prolijo recorrido por la historia de esta familia, poniendo de manifiesto los hitos del proceso de ascenso social que protagonizó desde el siglo XVI hasta comienzos del XIX. Dicho proceso echó mano de estrategias como el afianzamiento de la hidalguía, la inserción en la élite compostelana de regidores municipales y miembros del cabildo catedralicio, la ampliación de su red de influencia mediante restrictivos matrimonios con miembros de las élites provinciales gallegas, la obtención de un

señorío jurisdiccional y, posteriormente, de un título de nobleza y la colaboración con la monarquía a través de la prestación de servicios y el desempeño de cargos. Tales estrategias se fueron adaptando a los diversos y sucesivos escenarios planteados a lo largo del tiempo, hasta llegar a la extinción biológica del linaje y la pérdida del título en la primera mitad del XIX. Cada uno de los resortes e hitos de esta evolución es meticulosamente analizado en un trabajo que permite integrar la perspectiva de las élites gallegas en los objetivos generales de la obra.

Pablo Ortega del Cerro nos traslada a un escenario privilegiado para el estudio de las trayectorias y estrategias familiares: el Cádiz mercantil de los siglos XVIII y XIX, en el que se produjeron fulgurantes recorridos de ascenso económico y social gracias al comercio colonial americano. A través de la familia Enrile, de origen genovés, se puede comprobar una vez más la confluencia de las estrategias familiares calculadas (matrimonios, compañías familiares, servicios a la monarquía, título nobiliario, carreras mercantiles, militares y eclesiásticas) con el papel de la eventualidad y la contingencia, a la hora de analizar un recorrido de éxito matizado por la coyuntura económica, los cambios históricos y los conflictos familiares, factores todos ellos que forzaron adaptaciones y reacomodaciones diversas. El resultado fue la fragmentación de la familia en varios grupos que ofrecen perfiles diferenciados que oscilan entre la ruina económica y el enriquecimiento notorio, acompañado del brillo social.

Por su parte, Pilar Pezzi y Francisco Hidalgo se aproximan al estudio

de las oligarquías locales del sur de España a partir de una problemática hasta ahora poco estudiada: la gestión de los privilegios monopolistas, en este caso el derecho de palanca de Málaga y el derecho de barcaza de Vélez-Málaga, adquiridos en el siglo XVII por las familias Sweerts y Castillo, que implicaban el monopolio de la carga y descarga de mercancías en los respectivos puertos. La gestión de este derecho dio origen a desacuerdos y conflictos frecuentes en ambos núcleos familiares a lo largo de un siglo. El conflicto aparece definido en este trabajo como una constante en la trayectoria de las familias de la élite que manejaron, y en muchos casos vincularon, importantes patrimonios.

A partir del análisis de un conjunto de familias de la campiña rioplatense, Bibiana Mabel Andreucci reconstruye el proceso de formación del patrimonio pecuario y su transmisión generacional, poniendo de relieve que las leyes sucesorias castellanas interrumpían el proceso de acumulación, al imponer el reparto igualitario entre los herederos. Aun así, la autora pone de manifiesto la existencia de mecanismos correctores de esta dinámica, como la mejora del tercio y el remanente del quinto o la entrega anticipada a los hijos de sus legítimas, que permitían a la siguiente generación iniciar a su vez el proceso de acumulación.

Ramón Cózar utiliza el análisis de las trayectorias de tres familias de la oligarquía albaceteña entre los siglos XVIII y XIX (los Carrasco, los Agraz y los Suárez) para ejemplificar las *estrategias de la diferencia* y las posibilidades de promoción y cambio en una destacada agrocuidad de la España interior. De su

estudio se desprende que la movilidad social no dependió exclusivamente del azar, sino de la aplicación de estrategias de reproducción social (matrimonios, inserción en redes de parentesco y clientelares) variables en el tiempo en función del ciclo vital.

A través nuevamente de un estudio de caso, el del obispo de Michoacán Antonio de San Miguel, Juvenal Jaramillo, del Instituto Nacional de Antropología e Historia de México, analiza un tipo singular de familia, la *familia episcopal*, integrada por los criados, pajes, confesores, parientes del obispo y miembros de la curia, que define como una micro célula social propia del Antiguo Régimen. En una sociedad levítica, como la novohispana de los siglos modernos, la pertenencia a una de estas familias aseguraba la inserción en una red de solidaridades que proporcionaba oportunidades de promoción social a sus integrantes.

Nuevamente, Guadalupe Carrasco y Jesús González Beltrán se asocian para traer a las páginas de este libro, en este caso, un interesante estudio sobre el papel de las viudas en la transmisión y continuidad de los negocios en el Cádiz de fines del siglo XVIII y comienzos del XIX. En el marco de los estudios sobre el papel de las mujeres en el mundo de los negocios, este trabajo pone de relieve específicamente, sobre la base del análisis de una importante muestra de compañías mercantiles, el desempeño de las viudas como agentes económicos, en sustitución de sus maridos fallecidos, al frente de los negocios, en cuyas técnicas tuvieron que seguir acelerados procesos

de aprendizaje, al tiempo que practicar convenientes estrategias adaptativas.

Finalmente, Nicolás Celis Valderrama y Paulo Alegría Muñoz llevan a cabo una inspección de las prácticas incestuosas en el interior de las familias populares chilenas, tomando como referencia especial el Valle Central, donde se registraron altos niveles de promiscuidad en las haciendas rurales, en un contexto de cohabitación precaria. Su aportación, enmarcada en el *estudio de las masculinidades*, permite contemplar el fenómeno estudiado en el contexto de una matriz cultural, como la chilena, en la que todavía en el siglo XIX el problema del incesto se contemplaba como una difícil disyuntiva entre lo moral y lo penal, en la confusa intersección entre delito y pecado. Ello conllevó que muchos hombres juzgados por prácticas incestuosas acabaran absueltos y sus víctimas separadas del núcleo familiar como medio de protegerlas, pero también como recurso inserto en la lógica patriarcal de no perturbar el orden familiar establecido.

En suma, un conjunto variado de estudios, cada uno de ellos y todos en su conjunto de un gran interés, que arrojan perspectivas novedosas sobre la historia de la familia, desde la perspectiva de las trayectorias insertas en el tiempo largo del cambio generacional y con preferencia por el estudio de casos sobre el análisis serial, que pone el énfasis en las variables de cambio sobre las permanencias derivadas de las estrategias de reproducción social.

Juan José IGLESIAS RODRÍGUEZ  
*Universidad de Sevilla*